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河洛评谭
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学会在雾霾中生活
这几天，盼望中的风、雨、雪仍未光

顾洛阳，天还是灰蒙蒙的，空气依然令人
憋闷。雾霾、雾霾，烦透了，实在让人烦
透了！

环保局恐怕又会被市民拎出来指
责——咋回事？怎么办？你说！想一
想，这年月，也许天下没有比环保局局长
更难当的官了。因为污染不是他搞出来
的甚至不是他能控制的，他却要为环境
质量负责。再说，神州大地一片雾霾，洛
阳比着别的地方还不算最严重的呢。

雾霾是咋来的，咋样才能治好，这些
知识似乎已普及得差不多了，无须多言。

可是，企业尤其是火电厂等的排放、
各种燃煤锅炉、工地扬尘，包括机动车尾
气污染，都不是一朝一夕能解决的，抱怨
一下甚至大骂一通带不来正能量。该烧
煤的都改烧天然气挺好，可电费、采暖费
势必要涨，咋办？汽柴油都提高标准也
挺好，可油价要涨怎么办？同样的道理，
多数人都想越过越舒服，住大房子，开汽
车，可建筑工地和汽车尾气又那么令人
讨厌。

每个人都愿意享受优质的空气。对
经济条件相当好或是有个特别的一技之
长的洛阳人来说，也许能想办法移民到

美国、新西兰、瑞士啥的，但搞不好到了
那里就要刷盘子；对更多的普通市民来
说，躲到栾川、嵩县的山里似乎也是个选
择，但远离雾霾的同时也要面临一个更
大的问题——以何为生？

时光流逝。无数洛阳人住上了楼
房，开上了汽车甚至出了国旅游，但也失
去了蓝天，失去了星光，失去了好空气。
一座城市、一个国家的发展也是这样。
说到底，空气质量的改善要依靠能源消
费结构的变化，但这个变化，难哪！要变
化，也许就要影响就业，就要提高生活成
本，而这些可能是比糟糕的空气更难令
人接受的。

“好空气全靠风刮”的日子还长。从
现在开始，风雨还是要盼的，政府以更大
力度进行治理也是要呼吁的，但更关紧
的是，只要还打算在中国过日子，就必须
作好长期面对现实的准备，仔细考虑一
下如何在雾霾中生活。这个考虑，可以
从基础做起，比如戴啥口罩出门。

同时呢，说实在的，指责环保局意义
不大。打个比方，病人身边就剩下这一
名老中医了，别管他说的在不在理，开的
药方管不管用，咱都得鼓励他，劝他好好
治病。要不咋办？

□本报新闻观察员 洛谭

“好空气全靠风刮”的日子还长。从现在开
始，风雨当然还是要盼的，但更关紧的是，只要
还打算在中国过日子，就必须作好长期面对现
实的准备，仔细考虑一下如何在雾霾中生活。

■微论撷英

肯定要接着骂。你不把他摁下
去，学术界就永远充满这种戾气。

——方舟子曾称“要创造条件让
国人都吃转基因”，引发持续至今的

“崔方大战”。其间，崔永元3次自费
赴日美调查转基因问题。昨日，崔永
元接受采访，被问及是否要持续这场
争论时，他回答

龙门 站ee
约束权力，才不会有“乱伸手”

晚报报道，市政府常务会议原
则通过《洛阳市大型营业性演出管
理办法（试行）》，禁止以政府名义
搞商业演出，并明确公务人员索要
门票将被追责。面对“雅兴十足”
的公务人员，企业敢怒敢言吗？这
引发了网友热议。

索要门票，就是吹向演出圈
的“吃拿卡要”风。@a 打伞的鱼
a：这个现象好像很普通，潜规则
呀。@矿工的风采：不仅有官员利
用特权谋福利，也有相关企业为了
巴结官员而自愿提供福利。看演
出的不买票，买票的不看演出，这
不正常。@老中青1948：建议去看
看电影《私人订制》，瞧瞧里面那些
官相，希望引以为戒。

应该出台办法狠刹歪风！@非
著名一支花：商演是需要审批的，
必须更公开透明，否则怕是禁不
了。@立刻马上必须：平常“吃拿卡
要”为啥难治，就是其有很强的隐
蔽性，群众通常敢怒不敢言，实在

受不了了，才会冒险投诉。
说到底，还是一个权力约束的

问题。@新华视点曾言，无论是明
里“吃拿卡要”，还是暗里“斗法”，
都对准一个方向：只有约束权力

“为所欲为”的念想，民众才不会遇
到这样那样的刁难。@松雪-道人：
通过制度设计，让职能部门不敢乱
奢想，不敢乱张嘴，不敢乱伸手。

有决心就有希望。@湖南女子
学院张闻骥：只要有决心、下狠心，
公务人员索票应该禁得了。@开欣
童年的发现之旅：治理索票行为，
细化并落实问责措施很关键。@河
工黄长明：索票按索贿处理，赠票
按行贿处理，看看管不管用？！

（魏春兴）


